
 1 

EBL- Jérémie 2 (22 fév.25)  «Prophète de l’alliance du cœur» 
Ces notes sont extraites de « Jérémie et la nouvelle alliance » (Amazon, 
série EBZ, 2019),  notes de l’étude des mercredis soir à l’Église. 
 
L’importance pour le chrétien de bien connaitre les prophètes : 
 
Éphésiens 2 .20 Vous avez été édifiés sur le fondement des apôtres et 
des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre angulaire. 
Concernant le Tanakh, nous ne sommes pas fondés sur la Thora, mais sur 
les prophètes qui montrèrent la signification éternelle et véritable de la 
loi. Par exemple le lien entre  circoncision  et  circoncision du cœur, le 
proc et la méditation de la parole… 
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Le roi Salomon avait bien débuté son règne mais il se tourna vers les 
divinités étrangères de ses « trop nombreuses » épouses et concubines. 
Alors déchira son royaume et son fils ne régna que sur le petit royaume 
de Juda, autour de Jérusalem, en jaune sur la carte ci-dessus, 
contenant également la petite tribu de Benjamin ; 
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L’idolâtrie maximale débuta dès la première année dans le royaume du 
nord car Jéroboam fit construire deux veaux d’or,  
Durant les 144=12^2 dernières années du temple (-730 jusqu’à -586) le 
royaume d’Israël fut « réduit à peau de chagrin » avec le seul royaume 
de Juda autour de Jérusalem. L’idolâtrie finit par prendre racine dans les 
cœurs en Juda et le bon roi Josias ne réussit pas à ramener les cœurs à 
l’Éternel.  
Et ceci malgré la présence du jeune prophète Jérémie et de ses 
avertissements répétés.  
Jérémie fut l’un des premiers à Jérusalem à prendre conscience des 
dernières paroles de Moïse et de la colère de Dieu qui menaçait alors le 
royaume de Juda, Jérusalem et le Temple.  
Durant les 30 premiers chapitres l’Esprit de Dieu poussait Jérémie à 
annoncer la venue des jugements, les malheurs et les reproches à Juda et 
à ses rois avec une apogée au chapitre 30 où il annonçait le temps 
d’angoisse de Jacob et qui lui coutait de vivre en prison avec une très 
grande opposition ;  
un temps très difficile pour le prophète sur lequel nous reviendrons dans 
le 3° et dernier « entretien sur Jérémie à l’EBL 25 ». 
 
Contre toute attente dans ce contexte, le prophète fut soudainement 
rempli de joie et de bonnes nouvelles. Cela se produisit dans 
une nuit, pendant un rêve. 
 
 

Rêve  agréable du prophète, Amour Éternel 
Au chapitre 31 (verset 26)  le prophète se réveilla, et nous comprenons 
donc que ce qui suit fut vu et entendu pendant son sommeil. 

 Il avait rêvé et si nous connaissons précisément le moment où il se 
réveilla, parce qu’il nous le dit explicitement, nous ne savons pas 
exactement « où ce rêve débuta ».  
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Cependant comme il affirme que ce rêve fut agréable nous en déduisons 
que les paroles précédentes, parole très désagréables, angoisses de Jacob, 
n’en faisaient pas partie. 

Après tant de révélations amères, dans ce rêve le prophète avait vu 
Israël revenir à son Dieu qui lui disait « je t'aime d'un amour 
éternel ».  

Ce rêve était une consolation, un baume sur le cœur de Jérémie. Ce rêve 
prophétique annonçait une alliance nouvelle.  

 
Mais il ne fut alors jamais question du « sang de l’alliance ». En effet 
toutes les alliances des écritures furent scellées par du sang ou une 
circoncision. Mais ce beau rêve que nous analysons maintenant dans ce 
chapitre central de la prophétie ne précise pas la nature du sang, du prix 
de cette alliance. Comme dans tous les rêves quelques aspects furent 
mystérieux. 

Dieu parlait alors de repos 
 
Jérémie 31.1 En ce temps-là, dit l'Éternel, Je serai le Dieu de toutes les 
familles d'Israël, Et ils seront mon peuple. 2 Ainsi parle l'Éternel :  
Il a trouvé grâce dans le désert, Le peuple de ceux qui ont échappé au 
glaive; Israël marche vers son lieu de repos. 
 
La promesse était donc lointaine,  mais formelle: le Seigneur allait un 
jour rétablir le peuple, non pas Juda seulement, mais toutes les familles 
d’Israël. La notion de « familles » est chère au cœur de Dieu. Son peuple 
est vu comme un ensemble de familles et le Seigneur respecte les 
identités de chaque famille. Dans le cœur de la révélation de Paul, c’est-
à-dire dans Éphésien π, nous apprenons que chaque famille tire son nom 
de Dieu, non seulement sur la terre, mais aussi dans le ciel.  

Dieu parlait d’amour sans fin 
Le Seigneur annonçait son amour sans fin qui le poussait déjà à voir son 
peuple libéré du péché, l’appelant « Vierge d’Israël ». Cette virginité ne 
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sera retrouvée qu’en Jésus-Christ, lorsqu’Israël reconnaitra et pleurera 
Jésus (voir l’étude « Petits Prophètes Zacharie et Malachie »).  
Mais déjà le prophète annonçait cet amour et la joie qui reviendraient, 
mais ceci était encore loin dans le temps : 
  
Jérémie 31.3 De loin l'Éternel se montre à moi: Je t'aime d'un amour 
éternel; C'est pourquoi je te conserve ma bonté. 4 Je te rétablirai encore, 
et tu seras rétablie, Vierge d'Israël ! Tu auras encore tes tambourins 
pour parure, Et tu sortiras au milieu des danses joyeuses. 5 Tu planteras 
encore des vignes sur les montagnes de Samarie; Les planteurs 
planteront, et cueilleront les fruits. 
 
Israël marchait dans le désert, cette fois ce désert était spirituel et ils 
marchaient sur ce chemin tracé (Ésaïe 35.8) par le Fils de Dieu, le David 
qui veillait sur eux et préparait le chemin vers le salut, la paix et la joie. 
Ésaïe nous disait déjà que ce serait un chemin difficile et étroit puisque 
« frayé » mais où les rachetés seraient gardés. Nous savons que ce 
chemin parlait bien du Fils (Jean 14.6 Je suis le chemin). Ce chemin tracé 
était une promesse dans Ésaïe 35, et le rêve du prophète le transportait 
dans un temps merveilleux lorsque ces choses seraient accomplies. Alors 
Israël serait pardonné et ses péchés oubliés et le Seigneur appelait à 
nouveau son peuple « la Vierge d’Israël », un temps de rêve qui se 
réalisera lorsqu’Israël sera entré dans l’alliance nouvelle scellée par le 
sang de Jésus. 
Vierge d’Israël 
Notons que déjà le prophète Ésaïe avait appelé son peuple de « Vierge 
d’Israël ». C’était du temps de roi Ézéchias lorsque les Assyriens 
s’appétaient à assiéger Jérusalem (après avoir déjà déporté toutes les 
autres nations environnantes, y compris Israël). Dieu avait répondu à la 
prière et avait parlé à Ésaïe, donnant la réponse à faire à l’ennemi du haut 
de la muraille « La Vierge d’Israël te méprise... » et Jésus qui était là sous 
la forme de l’ange de l’Éternel, détruisit toute l’armée Syrienne. Lorsque 
le peuple de Dieu se présente couvert par le sang de Jésus, il est lavé et 
purifié de son péché, alors il est gardé, aimé et béni. 
Lorsque Ézéchias apporta la lettre de Sanchérib à l’Éternel. La réponse 
fut donnée au prophète Ésaïe. Le Seigneur avait ainsi appelé son peuple 
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car il le voyait déjà dans sa miséricorde à travers le sang de Jésus. Pour 
Israël ce rêve sera un jour réalité, mais pour tous ceux qui l’ont reçue, 
« grec » ou juif, le rêve est déjà devenu réalité. 
Une grande multitude, qui revient 
Jérémie 31.6 Car le jour vient où les gardes crieront sur la montagne 
d'Éphraïm : Levez-vous, montons à Sion, vers l'Éternel, notre Dieu ! 7 
Car ainsi parle l'Éternel : Poussez des cris de joie sur Jacob, Éclatez 
d'allégresse à la tête des nations !  
Élevez vos voix, chantez des louanges, et dites : Éternel, délivre ton 
peuple, le reste d'Israël ! 8 Voici, je les ramène du pays du septentrion, 
Je les rassemble des extrémités de la terre; Parmi eux sont l'aveugle et 
le boiteux, La femme enceinte et celle en travail; C'est une grande 
multitude, qui revient ici.  
 
Jérémie parlait d’un temps où ils reviendraient en pleurant et en 
suppliant : 
 
Jérémie 31.9 Ils viennent en pleurant, et je les conduis au milieu de 
leurs supplications; Je les mène vers des torrents d'eau, Par un chemin 
uni où ils ne chancellent pas; Car je suis un père pour Israël, Et 
Éphraïm est mon premier-né. 
Ce fut bien le cas des premiers qui retournèrent avec Néhémie et 
Zorobabel, puis de beaucoup qui, de nos jours retournent en faisant leur 
« Alyah », mais aussi, dans un sens spirituel de nous tous les enfants de 
Dieu qui retournons à Dieu dans la repentance 
 
Jérémie 31.10 Nations, écoutez la parole de l'Éternel, Et publiez-la dans 
les îles lointaines ! Dites : Celui qui a dispersé Israël le rassemblera, Et 
il le gardera comme le berger garde son troupeau.  
 
Et nous savons que le Fils est le bon berger qui gardait ce troupeau mais 
qui se souciait aussi d’un autre troupeau (Jean 10.11). Dans Amos 9.11 
il est annoncé le relèvement de la maison de David. Cette prophétie 
s’apparente donc à celle de Jérémie, mais lors du concile de Jérusalem 
(Actes 15), nous apprenons que c’était de la conversion des païens des 
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nations qu’Amos avait parlé (voir les livres « petits prophètes Amos » et 
« Pierre l’attestant », EBZ Amazon). 
 
Dans son rêve, Jérémie vit alors la délivrance finale : 
 
Jérémie 31.11 Car l'Éternel rachète Jacob, Il le délivre de la main d'un 
plus fort que lui. 12 Ils viendront, et pousseront des cris de joie sur les 
hauteurs de Sion; Ils accourront vers les biens de l'Éternel, Le blé, le 
moût, l'huile, Les brebis et les bœufs; Leur âme sera comme un jardin 
arrosé, Et ils ne seront plus dans la souffrance. 13 Alors les jeunes filles 
se réjouiront à la danse, Les jeunes hommes et les vieillards se réjouiront 
aussi; Je changerai leur deuil en allégresse, et je les consolerai; Je leur 
donnerai de la joie après leurs chagrins. 14 Je rassasierai de graisse 
l'âme des sacrificateurs, Et mon peuple se rassasiera de mes biens, dit 
l'Éternel. 
Retiens tes pleurs Rachel, ils reviendront 
Cette joie qui couronnera les têtes dépasse celle qui découlera du retour 
physique et politique de la nation d’Israël. En effet elle parlait déjà de la 
résurrection, car les fils de Rachel étaient morts et dans ce deuil atroce il 
y avait de la consolation possible : ils revivront !  

Jérémie 31.15 Ainsi parle l'Éternel : On entend des cris à Rama, Des 
lamentations, des larmes amères; Rachel pleure ses enfants; Elle refuse 
d'être consolée sur ses enfants, Car ils ne sont plus. 
 
Le chemin vers cette joie et ce rachat est rempli de souffrance et en 
particulier le Seigneur avait vu celles de Rachel dont Hérode fit mourir 
les enfants (Matthieu 2.18), mais le Seigneur lui promet qu’elle les 
retrouvera : 
 
Jérémie 31.16 Ainsi parle l'Éternel : Retiens tes pleurs, Retiens les 
larmes de tes yeux; Car il y aura un salaire pour tes œuvres, dit l'Éternel; 
Ils reviendront du pays de l'ennemi. 17 Il y a de l'espérance pour ton 
avenir, dit l'Éternel; Tes enfants reviendront dans leur territoire. 
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Ainsi la notion de retour s’élargissait, l’espérance n’était pas seulement 
une espérance de retour physique, de Babylone puis des nations comme 
nous le voyons aujourd’hui, mais de retour du séjour des morts. Les 
enfants de Rachel reviendraient à la vie !  
Nous avons déjà souligné plusieurs fois que les prophètes « emportés 
dans l’Esprit » avaient vu des choses parfois très lointaines et en parlaient 
comme si elles étaient immédiates.  
Ainsi le retour à la vie des enfants de Rachel ne parlait pas 
nécessairement du temps dit « du millénium », ce temps de 
rétablissement de toute chose et de l’établissement du royaume de Dieu 
sur la terre, mais peut-être de temps encore plus éloignés (pour nous), du 
temps de la nouvelle terre et des nouveaux cieux, temps où enfin le 
Seigneur réunira tout en Lui. 
 
Rachel, l’épouse de Jacob, était en chemin vers Bethléem lorsqu’elle 
accoucha et mourut à Ramah de Benjamin. Étant la mère de Joseph et 
donc la grand-mère d’Éphraïm elle est considérée comme « la mère » en 
Israël et son tombeau proche de Ramah est vénéré.  
C’est dans ce sens symbolique que la parole de Dieu annonçait les cris et 
les pleurs de Rachel, parlant des mères dont les fils seraient assassinés 
par le roi Hérode, un fils d’Édom placé sur le trône d’Israël par les 
romains, probablement un fils d’Amalek.  
 
Ces cris devaient retentir dans un moment très particulier et ils 
déclencheraient une nouvelle disposition de Dieu, un changement lié à 
cette nouvelle alliance annoncée.  
 
En effet Matthieu 2.18 dit qu’alors il y eut l’accomplissement de ce que 
Dieu avait dit. Car notons bien que l’Éternel avait parlé en Jérémie 31.16  
« Ainsi parle l’Éternel, retiens tes pleurs… » 
L’agression de l’ennemi contre Jésus avait provoqué des pleurs mais ce 
moment était marqué d’avance et avait déclenché le règne actif de la 
grâce associée à la nouvelle alliance, bien que son sang n’eût pas encore 
été versé. 
En un sens la grâce précédait déjà la signature de l’acte de condamnation 
de satan, car déjà il y avait agression à cause de Jésus. 
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Ainsi aux cris de ces mères la grâce s’ouvrit pleinement, le rêve 
s’accomplit pleinement. Les œuvres en Christ étaient rendues éternelles 
et les décédés reviendraient à la vie et même à la fonction dans leur lieu 
en Israël. 
Cette promesse s’étendait à toutes les nations où se trouverait la 
repentance et donc à tous ceux qui, dès ce moment précis, seraient 
tournés vers l’homme de leur salut. 
Repentance d’Israël 
Avec ce temps de colère, ces jours difficiles pour Jacob, ce rêve de jours 
annonçait des jours heureux, de rétablissement, car il y aura aussi un 
temps de repentance pour tout Israël. Éphraïm est souvent le nom utilisé 
par Dieu pour désigner tout Israël et pas seulement Juda. 

Jérémie 31.18 J'entends Éphraïm qui se lamente : Tu m'as châtié, et j'ai 
été châtié Comme un veau qui n'est pas dompté; Fais-moi revenir, et je 
reviendrai, Car tu es l'Éternel, mon Dieu. 19 Après m'être détourné, 
j'éprouve du repentir; Et après avoir reconnu mes fautes, je frappe sur 
ma cuisse; Je suis honteux et confus, Car je porte l'opprobre de ma 
jeunesse.- 
 
La repentance sera totale au point qu’Israël ne dira pas, comme nous 
l’avons dit parfois un peu légèrement, «je reviens à toi, je me tourne vers 
toi » oubliant que ce retour ne fut possible que parce que le Seigneur vint 
nous chercher en nous attirant à lui avec des cordages d’amour. Ainsi, 
ayant expérimenté douloureusement que rien n’est possible sans la grâce 
du Seigneur qui lui seul nous donne le vouloir et le faire, Israël dira : 
 Fais-moi revenir, et alors je reviendrai  
 
Paul nous dit que nous avons tous été enfermés dans le péché afin de nous 
faire grâce. Et avec Marie Madeleine nous comprenons que là où le péché 
avait abondé la grâce avait surabondé au point, nous dit Paul, que certains 
disaient qu’il fallait alors pécher pour la faire surabonder ! Ainsi dans les 
églises évangéliques il arrive qu’à l’écoute de témoignages de personnes 
sauvées à travers des passages par la drogue, la délinquance et voir plus, 
certains regrettent presque d’être venus à Jésus sans avoir sombré si bas 
car ils ont l’impression que leur repentance en serait rendue plus 
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éclatante ! Ce qui est certain c’est qu’Il en sera ainsi de la repentance 
d’Israël, elle sera bouleversante même pour l’Église, pour l’épouse, qui 
elle regardera tout cela possiblement d’en haut, du ciel où elle se trouvera 
déjà. 
 
Jérémie 31.20 Éphraïm est-il donc pour moi un fils chéri, Un enfant qui 
fait mes délices ? Car plus je parle de lui, plus encore son souvenir est 
en moi; Aussi mes entrailles sont émues en sa faveur: J'aurai pitié de lui, 
dit l'Éternel.- 
 
Le chemin du retour 
Jérémie 31.21 Dresse des signes, place des poteaux, Prends garde à la 
route, au chemin que tu as suivi... Reviens, vierge d'Israël, Reviens dans 
ces villes qui sont à toi! 22 Jusques à quand seras-tu errante, Fille égarée 
? 
 
Sur la route du salut il y a eu des signes auxquels Israël n’avait pris garde. 
Ces signes furent placés par Jésus qui avait dit voici les signes qui 
accompagneront ceux qui auront cru (Marc 16.16). Ainsi Israël sera 
invité à analyser tous les signes qu’il y eut durant son chemin et à revenir. 
Paul nous explique son désir de rendre jalouse sa nation, de provoquer 
une jalousie de la part d’Israël à la vue des résultats et des signes éclatants 
produits par leurs propres écritures : 
 
Romains 11:14 afin, s'il est possible, d'exciter la jalousie de ceux de ma 
race, et d'en sauver quelques-uns. 
Plusieurs rabbins expriment déjà l’idée que Paul leur appartient dans le 
sens qu’il fut le rabbin le plus célèbre au monde et qu’en un sens il 
appartient à Israël , ils ne le reconnaissent pas, mais quel retentissement 
mondial venant du judaïsme ! Un juif sincère ne pourra pas rester 
indifférent en voyant les miracles se produire dans une église qui ne fait 
que se nourrir de leur héritage, de leurs écritures qu’ils négligent au profit 
des commentaires (les Talmud, le Zoar...). Ainsi Israël est invitée à 
revenir à ses propres écritures qui produisent de tels signes. 



 12 

Christ en nous, nouvelle création 
Une chose entière nouvelle allait être créée. Il s’agissait de l’annonce 
d’un acte de création. Les croyants allaient connaître un désir d’attraction 
par la personne de Dieu, en la personne du Fils, qui n’avait de 
comparaison possible que l’attraction dans le couple : 
 
Jérémie 31.22 …  Car l'Éternel crée une chose nouvelle sur la terre : La 
femme recherchera l'homme. 
 
Le verbe hébreux « Saba » traduit ici par « recherchera » est souvent 
traduit par « se tournera vers ». Les croyants se tourneront vers le Fils de 
Dieu, vers Jésus. En particulier la vierge d’Israël cherchera son Messie, 
celui annoncé par Jacob. La recherche de Dieu sera différente de tout ce 
qui s’était fait dans le passé. Ce ne sera plus au travers de rites et de 
sacrifices, des résolutions sages et d’obéissance seulement, mais dans un 
désir ardent de le connaître, d’avoir une intimité amoureuse et le désir 
d’être pénétré par lui.  
C’était ici l’annonce d’une relation nouvelle, ce messie, ce David, le 
croyant allait le chercher au point de le désirer en lui-même, ce nouveau 
désir permettant d’accomplir le désir du Seigneur qui était de mettre sa 
loi dans le cœur et non plus dans un livre à côté du croyant. Ce désir 
ardent résulterait du fait de la création d’un cœur nouveau, un cœur 
renouvelé. Notons ici qu’il s’agit d’un acte de création et pas un acte 
d’évolution ou d’amélioration. Ce changement ne résulterait donc en rien 
des efforts humains mais serait le pur résultat de la grâce et l’amour de 
Dieu envers celle qui était appelée prostituée et ne méritait vraiment plus 
rien. 
Cet homme était celui que les prophètes avaient annoncé : Jérémie 23.5 
l’Éternel suscitera un germe à David, 30.9 Ils serviront l’Éternel et 
David, leur roi que je leur susciterai 30.21 Son chef sera tiré de son sein, 
son dominateur sortira du milieu de lui ; je le ferai approcher et il 
viendra à moi ; car qui oserait de lui-même s’approcher de moi ? Jésus 
est le seul qui, ayant accompli parfaitement la loi, put s’approcher de son 
Père. Il devint alors le grand souverain sacrificateur qui a traversé les 
cieux et dont nous pouvons nous approcher avec assurance (Hébreux 
4.16). 
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Dans son amour et dans sa grâce Dieu regarderait Israël, celle qu’il avait 
traitée de prostituée, comme une vierge, c’est-à-dire comme n’ayant 
jamais eu d’amant, c’est-à-dire de culte idolâtre. Ceci sera le résultat de 
la véritable repentance qui surviendrait à travers ces temps d’angoisse, 
les angoisses de Jacob dont nous venons de parler. Déjà dans son amour, 
lors de la menace de Sanchérib contre Jérusalem (Ésaïe 36), la repentance 
avait été si puissante lors de la grande Pâque organisée par le roi Ézéchiel 
qui avait su parler au cœur de son peuple que Dieu avait donné la réponse 
au prophète Ésaïe qui avait dit à Sanchérib, elle te méprise la vierge 
d’Israël. Dès qu’il y a repentance il y a la mise en oubli des offenses. 
 
Jérémie 31.23 Ainsi parle l'Éternel des armées, le Dieu d'Israël : Voici 
encore ce que l'on dira dans le pays de Juda et dans ses villes, Quand 
j'aurai ramené leurs captifs : Que l'Éternel te bénisse, demeure de la 
justice, Montagne sainte ! 24 Là s'établiront Juda et toutes ses villes, Les 
laboureurs et ceux qui conduisent les troupeaux. 25 Car je rafraîchirai 
l'âme altérée, Et je rassasierai toute âme languissante. 
 
L’âme languissante, signifie que le Seigneur laissera son peuple dans un 
désert spirituel jusqu’à ce que ses enfants aient soif et cherchent des 
forces en lui. 
 
La venue du messie est caractérisée par plusieurs conditions, l’une 
d’elles est donc la soif spirituelle en Israël. La venue du messie se fait en 
deux fois. Et ainsi cette soif fut déjà trouvée en Israël lors de la venue de 
Jésus. 
Jean-Baptiste avait été envoyé pour préparer sa venue, c’est-à-dire 
préparer la soif dans les cœurs. Or en Israël, à Jérusalem, il n’y avait 
aucune soif chez les religieux qui eux tiraient leur gloire les uns des 
autres, en s’attribuant eux-mêmes des diplômes, des médailles, des 
honneurs et des distinctions , comme le font nos académiciens qui 
s’attribuent même entre eux le titre d’immortels, juste avant de mourir. 
Mais dans sa grande sagesse, Dieu avait gardé en Galilée, de véritables 
juifs pieux qui avaient préféré s’éloigner de cette agitation politique. Et 
après tant de siècles d’humiliation, de colonisation, il se trouvait enfin 
une génération de juifs sincères qui répondirent à l’appel de Jean-
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Baptiste pour demander pardon à Dieu. Et ainsi Jésus put venir. Lors de 
la seconde venue de Jésus en gloire, il y aura donc une telle grande 
repentance véritable mais à une beaucoup plus grande échelle, et nous 
venons de voir que cela se produira après d’ultimes frayeurs. 
Et Jérémie se réveilla de son rêve prophétique : Israël s’était repenti, 
c’était un rêve, mais un rêve prophétique merveilleux ! 
 
Jérémie 31.26 Là-dessus je me suis réveillé, et j'ai regardé; Mon sommeil 
m'avait été agréable. 
 
Le verbe « regarder » peut également être traduit par « considérer, 
examiner… ».  
 
C’est le verbe utilisé dans le premier chapitre de la Genèse lorsqu’il est 
dit que Dieu vit que cela était très bon. Lorsque le Seigneur, l’Esprit, 
nous parle par un songe ou par une inspiration qui fait bruler notre cœur 
à la lecture de la parole ou dans la prière, il est bon de faire comme 
Jérémie. De repasser ces choses sur notre cœur et de les sonder. Peut-être 
Jérémie avait-il alors posé des questions à Dieu, disant, mais comment 
cela sera-t-il possible ? Alors le Seigneur lui expliqua et lui parla à 
nouveau, lui révélant qu’il y aurait un profond changement, une alliance 
nouvelle. Mais cela commencerait par des cœurs transformés : 
 
PAUSE CAFÉ ( expresso apocryphe) 
Semence d’homme 
Maintenant Jérémie s’était réveillé et comme il méditait sur son rêve 
Dieu lui parlait 
 
Jérémie 31.27 Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, Où j'ensemencerai 
la maison d'Israël et la maison de Juda d'une semence d'hommes et d'une 
semence de bêtes.  
 
Le Seigneur sèmera les fils du royaume dans la maison d’Israël : 
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Matthieu 13. 37   Il répondit : Celui qui sème la bonne semence, c'est le 
Fils de l'homme; 38 le champ, c'est le monde; la bonne semence, ce sont 
les fils du royaume. 
Cette semence d’homme culminera donc dans le royaume de Dieu. Israël 
entrera pleinement dans ce royaume lorsque le Seigneur reviendra dans 
la gloire et établira son royaume de mille ans à partir de Jérusalem. Ce 
temps de renouvellement de toutes choses. Dans ce temps-là, le diable 
sera lié, la bête et le faux prophète seront déjà jetés loin de Dieu pour 
toujours et le Seigneur sera revenu avec les siens, avec ses saints qui 
régneront avec lui et seront admirés. 
Aujourd’hui nous sommes habitué à la présence du diable et de ses agents 
dans le monde, ils sont les responsables de la tentation qui s’exerce en 
permanence sur chacun, telle une force de pesanteur qui cherche à tirer 
tout homme vers le bas, vers le mensonge, vers la violence, vers la 
dépression, vers l’orgueil, … Amis dans ce temps, cette force négative 
ne sera plus là et à l’opposé il y aura la présence d’hommes revenus de 
la mort, qui seront admirés et qui seront une force qui élèvera vers 
l’adoration et l’obéissance à la parole de Dieu. Il est bien clair que nous 
parlons là d’un grand mystère que nous comprendrons tous bientôt. 
Semence de bêtes 
Nous comprenons  que les fils du royaume sont la bonne semence, et en 
particulier aujourd’hui en Israël. Mais le rôle des bêtes est moins 
évident ! Notons d’abord comment Dieu prend soin des bêtes dans toute 
sa parole. Ce « soin » n’a rien de comparable à celui qu’il a pour ses 
enfants, les hommes créés à son image, mais il n’oublie jamais les bêtes 
et en particulier il les juge avec les hommes à cause du péché. Au-delà 
de la « bestioles » elle-même il y a probablement des jugements sur les 
esprits qui peuvent les habiter ; souvenons-nous des démons qui 
entrèrent dans les pourceaux. Il peut donc y avoir des animaux exerçant 
des présences maléfiques, mais ce texte semble dire qu’il peut y avoir de 
« bons animaux » n’exerçant pas d’influence maléfique. Par exemple 
souvenons-nous que les cultes d’idoles, les cultes diaboliques  
s’entourent de bêtes monstrueuses, de reptiles comme le faisaient ces 
prêtres idolâtre dans la maison de Dieu et le Seigneur avait fait voir au 
prophète : 
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Ézéchiel 8.10 J'entrai, et je regardai; et voici, il y avait toutes sortes de 
figures de reptiles et de bêtes (Behemah) abominables, et toutes les idoles 
de la maison d'Israël, peintes sur la muraille tout autour. 
Il semble donc qu’un enfant de Dieu ferait mieux de ne pas succomber à 
la mode qui sévit d’avoir de telle bête chez lui, des serpents ou autre. 
Semence spécifique de la fin 
Mais avant même son retour le Seigneur va ensemencer le monde par des 
« hommes de Dieu ». Dans les temps des angoisses de Jacob, temps 
difficiles de la fin dont Jésus parle dans Matthieu 24, à un moment 
marqué, l’église sera enlevée au ciel à la rencontre du Seigneur. Il se peut 
alors  que ces semences spécifiques pour Israël seront les cent quarante-
quatre mille fils du royaume, qui seront marqués du sceau de Dieu parmi 
les enfants d’Israël, autant « d’apôtres Paul » qui seront « placés » dans 
le monde dans le temps de la fin, ce temps des angoisses de Jacob qui, 
nous le verrons en étudiant le livre d’Ézéchiel correspondra à la période 
qui surviendra après la destruction de l’envahisseur du nord, Gog et ses 
alliés, l’Iran la Libye et d’autres.   
Mais avant son enlèvement l’église, le corps de Christ qui est dans le 
monde continuera à témoigner et à semer dans le monde et de plus en 
plus en Israël et dans sa diaspora, car nous sommes nous-mêmes des 
semences dans le monde, Jésus l’expliqua dans Matthieu 13.37. Mais 
lorsque l’église sera enlevée , ce qui est fort probable dans cette période 
d’angoisses, alors le Seigneur sèmera d’autres fils du royaume. Cela peut 
surprendre car si l’église est enlevée, pourra-t-il encore se trouver des fils 
du royaume, de la bonne semence sur la terre. La réponse est oui, car le 
royaume n’est pas l’épouse ni la fiancée. L’épouse fait déjà partie du 
royaume dans le sens où elle en héritera mais dans le royaume tous ne 
feront pas partie de l’épouse. Le royaume de Dieu est une notion 
beaucoup plus vaste que l’épouse. Et c’est la raison pour laquelle dans le 
livre de l’Apocalypse nous voyons qu’il y aura des invités aux noces de 
l’agneau. Ces invités sont appelés « heureux », mais ils ne sont pas 
l’épouse, car dans aucune noce l’épouse n’est parmi les invités. Ainsi, si 
l’Esprit a bien pris soin de parler des invités aux festin des noces dans le 
ciel, c’est parce qu’il y aura une joie partagée avec beaucoup et que tous 
seront dans la joie de voir et d’aimer l’épouse. L’amour et la joie sera 
réciproque et chacun à sa place mais c’est le Seigneur qui fera avancer et 
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reculer les uns et les autres et nous ne préjugeons de rien dans ce 
domaine. 
 
Jérémie 31.28 Et comme j'ai veillé sur eux pour arracher, abattre, 
détruire, ruiner et faire du mal,  
Ainsi je veillerai sur eux pour bâtir et pour planter, dit l'Éternel.  
 
 
29 En ces jours-là, on ne dira plus: Les pères ont mangé des raisins verts, 
Et les dents des enfants en ont été agacées. 30 Mais chacun mourra pour 
sa propre iniquité; Tout homme qui mangera des raisins verts, Ses dents 
en seront agacées. 
 
La « déportation à Babylone » des chrétiens 
Nous venons de considérer les paroles de Jérémie destinées aux déportés 
à Babylone. Parmi elles il y a cette merveilleuse bénédiction et promesse 
de Dieu disant «  je connais les projets que j'ai formé sur vous, dit 
l'Éternel, projets de paix et non de malheur, afin de vous donner un 
avenir et de l’espérance ». (Jérémie 29.11). Cette promesse concernait 
Juda dans sa déportation à partir de la période des 4 derniers mauvais 
rois, comme nous l’avons vu. Mais elle nous concerne aussi car 
spirituellement nous sommes aujourd’hui à Babylone. Notre 
citoyenneté est céleste. Le Seigneur est parti nous préparer une place 
pour notre retour à la maison. Nous avons vu que l’épreuve était de 70 
ans, c’est-à-dire la durée d’une vie. Ainsi l’avenir et l’espérance contenus 
dans le projet de Dieu pour nous prendra vraiment sa place dans la 
résurrection, dans la vraie vie dans laquelle nous allons bientôt tous 
entrer, que ce soit tous ensemble ou bien au terme individuel de notre 
déportation. Cette considération peut sembler comme du défaitisme car 
effectivement elle affirme que les promesses trouveront leur total 
accomplissement dans la vie future, la vraie, celle qui ne trompera pas, 
étant éternelle.  Pour la plupart d’entre vous qui êtes jeunes vous avez 
encore du mal à comprendre ces choses, mais sachez qu’il arrive un âge, 
et il arrive très vite, où tout ce qui a eu de l’importance n’en a plus 
aucune. La science, la carrière, les réussites, la maison, la qualité de 
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vie…. Tout est passé et fini, c’était du mensonge.  Seules demeurent les 
œuvres faites en Jésus. 

 Ainsi durant ces 70 années passées « chez l’ennemi » nous ne sommes 
pas appelés à nous enfermer, à nous cloitrer mais à prospérer en attendant 
la délivrance, à vivre pleinement et dans la bénédiction : 

Jérémie 29.5 Bâtissez des maisons, et habitez-les; plantez des jardins, et 
mangez-en les fruits. Prenez des femmes, et engendrez des fils et des 
filles; prenez des femmes pour vos fils, et donnez des maris à vos filles, 
afin qu'elles enfantent des fils et des filles; multipliez là où vous êtes, et 
ne diminuez pas 7 Recherchez le bien de la ville où je vous ai menés en 
captivité, et priez l'Éternel en sa faveur, parce que votre bonheur dépend 
du sien.  

Pour nous qui sommes enfants du peuple de Dieu par le rachat accompli 
à la croix nous acceptons notre déportation sachant que le Seigneur nous 
ramènera à lui dans 70 ans (80 pour les plus robustes) et pendant ce temps 
nous devons travailler au bien de la ville où nous sommes en captivité. 
Ainsi dans l’acceptation de la captivité, selon la parole de Jérémie, il y 
avait une forme de repentance et d’acceptation du plan de Dieu. De 
même nous acceptons de suivre le Seigneur qui nous a demandé de nous 
charger de notre croix. Il y a une promesse de délivrance totale, mais il y 
a aussi un chemin frayé, chemin étroit d’obéissance et parfois 
d’épreuves.  

Les faux prophètes annonçaient la délivrance tout de suite et même 
Hanania brisait le joug de Babylone. Mais le bon projet de Dieu était 
dans 70 ans. Ainsi prêcher le retour du Seigneur pour demain est 
également la transmission d’une fausse espérance de délivrance facile, 
low cost et immédiate. L’horloge avance, c’est bien évident, mais il y a 
encore l’évangélisation du monde devant nous avec des persécutions 
(Matthieu 24). L’évangélisation du monde peut-être pour moi le 
témoignage à ma famille, à mon voisin, à mon prochain.  
Dans ce chemin difficile le Saint-Esprit tisse notre vêtement qui sera 
« notre peau » dans l’éternité. Ces œuvres préparées d’avance pour que 
nous les pratiquions. Au tribunal de Christ nous recevrons le corps 
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glorieux qui sera la réalité de ce travail caché qui se passe actuellement 
dans notre déportation. Alors nous sortirons avec joie, et nous serons 
dans l’accomplissement total des promesses de Dieu. Ainsi dans ce 
temps d’épreuve où nous resterons fidèles et marcherons dans la victoire 
de Jésus malgré la déportation, malgré le roi de Babylone, malgré sa 
statue devant laquelle nous ne nous prosternerons pas, le Seigneur 
prépare notre vêtement du ciel, celui qui couvrira toute nudité et qui sera 
la réalité de notre service et des œuvres que le Seigneur nous confiera 
pour l’éternité, car celui qui aura été fidèle dans les petites choses se verra 
confier de grandes. 

Dans ce sens il nous faut bien comprendre que le service que le Seigneur 
nous donne aujourd’hui et dans lequel nous persévérerons par sa force 
est le germe du service que nous recevrons, c’est-à-dire qu’actuellement 
nous laissons le Saint-Esprit tisser notre vêtement de l’éternité. En 
d’autres termes il est faux de dire que nous n’emportons rien dans le ciel, 
car nos œuvres nous suivent, et dans ce sens, même ma maison et mes 
biens peuvent me suivre dans le ciel s’ils sont consacrés au Seigneur.  

Pour que nous comprenions bien ce point essentiel le Seigneur avait pris 
trois témoins, Pierre Jean et Jacques et se laissa voir transfiguré, c’est-à-
dire métamorphosé dans sa nature céleste, avec son corps de gloire, 
semblable à celui que nous allons recevoir bientôt (voir 1 Corinthiens 
15), et avec son vêtement, métamorphosé lui aussi, mais semblable à ce 
qu’il était car les disciples le reconnurent. Ainsi notre service sera rendu 
glorieux en même temps que notre corps lorsque nous retournerons à 
Sion avec des chants d’allégresse (Ésaïe 35.10). Cette notion du retour à 
Dieu n’est pas universellement acceptée et demeure un point compliqué 
pour beaucoup de commentateurs. Nous donnons ici quelques versets 
clés pour montrer que nous venons de Dieu et en Jésus nous y 
retourneront. C’est ce que dit le texte d’Ésaïe parlant du chemin promis, 
ce chemin dont Jésus dira à ses disciples « je suis le chemin ». 

Alliance nouvelle avec Israël 
L’Éternel annonçait déjà une nouvelle alliance qu’il ferait avec Israël et 
Juda. Nous disons « l’Éternel » pour signaler que dans ce temps Dieu 
était encore le Dieu de l’ancienne alliance qui n’était pas encore révélé 
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comme le Père de Jésus-Christ. Nous aimons rappeler que Paul et Pierre 
l’appellent ainsi (Éphésiens 1.3, 1Pierre 1.3…) pour souligner qu’il n’est 
plus seulement « celui qui est » mais il est beaucoup plus proche, il est 
notre Père, beaucoup plus connu en Jésus-Christ. Qualifier Dieu de 
« l’Éternel » (ou celui qui est) c’est afficher sa méconnaissance. Le 
connaître le plus parfaitement, c’est le déclarer Père de Jésus-Christ (du 
sauveur qui est oint par le Père) et ainsi dans le nouveau testament, dans 
les évangiles et les lettres jamais Dieu n’est désigné par le nom de 
l’ancienne alliance. Le mot éternel se trouve 22 fois dans tout le nouveau 
testament, jamais en tant que nom mais pour qualifier la vie éternelle, les 
promesses éternelles etc. Ainsi le changement d’alliance entrainera aussi 
un changement de nom, c’est-à-dire une nouvelle relation avec Dieu. 

La première alliance que Dieu avait faite avec le peuple d’Israël était 
celle d’un maitre qui avait pris son serviteur par la main : 

Jérémie 31.31 Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, Où je ferai avec 
la maison d'Israël et la maison de Juda Une alliance nouvelle,  
 
 
32 Non comme l'alliance que je traitai avec leurs pères, Le jour où je 
les saisis par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte, Alliance 
qu'ils ont violée, Quoique je fusse leur maître, dit l'Éternel. 
 
Cette alliance impliquait une obéissance à un maitre, un très bon maitre.  
Mais l’alliance nouvelle sera faite au niveau des cœurs : 
 
 Jérémie 31.33 Mais voici l'alliance que je ferai avec la maison d'Israël, 
Après ces jours-là, dit l'Éternel : 
 Je mettrai ma loi au dedans d'eux,  
Je l'écrirai dans leur cœur;  
Et je serai leur Dieu, Et ils seront mon peuple.  
 
Si bien que chacun connaitra Dieu lui-même et qu’il sera connu dans les 
cœurs, ce qui ne veut pas dire qu’il sera alors déjà venu vivre en eux par 
le Saint-Esprit. 
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Jérémie 31.34 Celui-ci n'enseignera plus son prochain, Ni celui-là son 
frère, en disant : Connaissez l'Éternel !  

 
Car tous me connaîtront, Depuis le plus petit jusqu'au plus grand, dit 
l'Éternel;  
 
Pardon des péchés 
Jérémie 31.34 … ; Car je pardonnerai leur iniquité, Et je ne me 
souviendrai plus de leur péché. 
 
A ce point nous pensons tous que Jérémie prophétisait l’alliance 
scellée par sang de Jésus, car les alliances furent toutes scellées par le 
sang versé, en particulier les deux alliances principales : 
 
Exode 24.8   Moïse prit le sang, et il le répandit sur le peuple, en disant 
: Voici le sang de l'alliance que l'Éternel a faite avec vous selon toutes 
ces paroles. 
 
Matthieu 26:28  car ceci est mon sang, le sang de l'alliance, qui est 
répandu pour plusieurs, pour la rémission des péchés. 
 
   Seul le sang de Jésus peut effacer le péché, du grec comme du juif et 
donc cette alliance sera forcément inaugurée et scellée par le sang de 
Jésus.  
  Ainsi Jérémie 31.34 signifie que Jésus sera l’agneau de Pâque pour 
Israël et qu’alors tout Israël sera justifié, c’est-à-dire délivré des péchés, 
lorsqu’il se tournera vers Jésus et que tous pleureront sur lui et 
comprendront son sacrifice et recevront la miséricorde du Père selon 
l’affirmation de la parole : 
 
Romains 10:10    Car c'est en croyant du cœur qu'on parvient à la justice 
 
 Paul dit que ce salut d’Israël ne concernera pas tous ceux qui descendent 
de Jacob par la chair, « l’Israël physique » mais ceux qui, parmi eux, sont 
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fils de la promesse, Romains 9.8 c'est-à-dire que ce ne sont pas les 
enfants de la chair qui sont enfants de Dieu, mais que ce sont les 
enfants de la promesse qui sont regardés comme la postérité. 
Ainsi c’est dans ce sens que « tout cet Israël » sera justifié et donc délivré 
de ses péchés, en croyant du cœur dans le sacrifice de Jésus, ce libérateur 
qui arrivera à leur secours dans le temps d’angoisse de Jacob : 
 
Romains 11:26 Et ainsi tout Israël sera sauvé, selon qu'il est écrit : Le 
libérateur viendra de Sion, Et il détournera de Jacob les impiétés; 
 
En cela Jérémie est bien le prophète du cœur car il expliquait bien que 
cette alliance faite avec Israël serait faite dans les cœurs : Jérémie 31.33 
Je l’écrirai dans leur cœur.  
 
les libérateurs monteront vers Jérusalem (selon Abdias 21),  délivrance 
citée par Paul : 
 
Romains 11.25 Car je ne veux pas, frères, que vous ignoriez ce mystère, 
afin que vous ne vous regardiez point comme sages, c'est qu'une partie 
d'Israël est tombée dans l'endurcissement, jusqu'à ce que la totalité des 
païens soit entrée. 26 Et ainsi tout Israël sera sauvé, selon qu'il est écrit 
: Le libérateur viendra de Sion, Et il détournera de Jacob les impiétés;  
27 Et ce sera mon alliance avec eux, Lorsque j'ôterai leurs péchés. 

Royaume de Justice 
Dans ses visions de la gloire de Dieu, Ézéchiel vit sur le trône du feu, de 
la lumière, de l’airain. Cet airain parlait (depuis le tabernacle de Moïse) 
de la justice. Ainsi ce roi et donc son royaume sont marqués par la 
Justice. Dès les premiers reproches que Dieu fit à son peuple au début du 
livre de Jérémie, le manque de justice est souligné. Dieu veut établir le 
règne de la justice dans tous les domaines. Et jésus est venu pour faire 
triompher la justice dans le monde. Son royaume ne se construira jamais 
avec des choses souillées et la fin ne justifiera jamais les moyens. Un 
seul mensonge, une seule injustice fera échouer toute tentative de 
construction de la paix au Moyen-Orient et dans le monde. Cette justice 
doit commencer dans les cœurs des fils du royaume. Dans les visions 
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d’Ézéchiel le Fils apparaît sur le trône de Gloire et il est environné de 
Justice et de lumière et d’une lumière semblable à l’arc dans la nuée. Cet 
arc est symbole d’alliance. Le royaume de Dieu, ce royaume de justice 
cherche à s’étendre à toute la création et propose l’alliance avec les 
hommes, à commencer par Israël. Les visions de la gloire de Dieu du 
prophète Ézéchiel complèteront les révélations de Jérémie concernant le 
trône de gloire. Le fait principal est que le Fils était déjà, depuis le 
commencement de toute œuvre de création assis sur un trône élevé pour 
lui par le Père. Qui dit trône dit règne et royaume. Ainsi la révélation de 
Jérémie  (17.12 Il est un trône de gloire, élevé dès le commencement, 
C'est le lieu de notre sanctuaire) dont nous avons parlé nous parle d’un 
royaume avec le Fils comme roi établi sur un trône. Ce royaume était 
établi sur les armées du ciel, les anges organisés hiérarchiquement, mais 
cherche à s’étendre par la justice et l’amour et non par la force. La 
lumière que vit Ézéchiel autour du trône et dans toute la gloire est 
associée à cet amour qui veut étendre la vie en éclairant les cœurs. 
D’abord en Israël, la vigne de Dieu (Ésaïe 5), le jardin où le Seigneur 
avait mis un bon plan (Juda et David), selon la prophétie de Jacob à la 
fin de sa vie (Genèse 49). 

Mais le Seigneur voulait étendre son alliance avec tous les hommes, à 
commencer par les peuples environnants qui en un sens étaient témoins 
des prodiges accomplis en Israël, et le seront encore bientôt dans les 
guerres du Moyen-Orient et les délivrances que Dieu accordera. Ainsi 
lorsqu’Israël refusera d’entrer dans l’alliance, rejetant Jésus, cette 
alliance nouvelle sera offerte aux nations qui pourront entrer dans le 
royaume avant Israël. Finalement le Seigneur sauvera les restes d’Israël 
et le royaume s’établira sur la terre, mais dans un agenda différent de 
celui de l’église, l’épouse du Seigneur, celle qui a cru sans avoir vu. Israël 
attendra de voir pour croire (Zacharie 12 Ils verront celui qu’ils ont 
percé…) et l’établissement du royaume sera plus complexe que pour 
l’église, nous soulevons maintenant un tout petit peu le voile sur ce 
mystère. 

L’alliance lors de la délivrance des nations profanes 
Cette alliance nouvelle que Dieu fera avec Israël, avec « tout Israël » sera 
donc liée à la délivrance annoncée par Abdias, lorsque le Seigneur lui-
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même avec « les siens » monteront délivrer Jérusalem de l’emprise 
militaire des envahisseurs qui seront alors jugés. Abdias 21 les appelle 
alors symboliquement « Ésaü », le terme montagne étant à prendre ici 
dans le sens que dans l’Apocalypse, des puissances, des hauteurs de la 
mondialisation. Ésaü, cet abominable fils d’Isaac, haï par Dieu (Romains 
9.13, Paul citant Malachie 1.2, excusez du peu, être haï de Dieu !), ayant 
spirituellement engendré toutes les nations qui se moquent de Dieu et qui 
profanent et blasphèment son œuvre : 
 
Abdias 17 Mais le salut sera sur la montagne de Sion, elle sera 
sainte...21 Des libérateurs monteront sur la montagne de Sion, Pour 
juger la montagne d'Ésaü; et à l'Éternel appartiendra le règne. 
 
Le salut d’Israël n’apparaitra qu’à la délivrance de Jérusalem, et 
l’alliance sera alors probablement scellée et fêtée par la fête des Cabanes 
à Jérusalem. Ceci se passera donc en septembre-octobre car il serait un 
peu fou d’imaginer que l’accomplissement de la fête des Cabanes 
(Succoth) par le Seigneur ne se ferait pas suivant le calendrier fixé par 
Dieu dans le Lévitique 23.2  En effet La pâques, les pains sans levain, la 
première gerbe, la pentecôte se sont déroulée « cosmiquement » à 
Jérusalem et dans le ciel, pile suivant le calendrier de Dieu (suivant la 
loi), alors pourquoi n’en sera-t-il pas de même pour les fêtes d’automne 
qui concernent la seconde et dernière grande moisson (d’âmes). Ainsi si 
le salut de l’église fut scellé et proclamé le jour de la pentecôte, il est 
juste raisonnable de penser que probablement la délivrance d’Israël le 
sera à Succoth. 
Situation très particulière durant le millénium 
Nous abordons ici un point délicat. Lorsqu’Israël sera entré dans cette 
nouvelle alliance scellée par le sang de Jésus, tous connaitront le 
Seigneur dans leur cœur, comme nous l’église aujourd’hui. Donc nous 
avons tendance naturellement à projeter notre situation actuelle, celle de 
l’Église, sur Israël converti et vivant à Jérusalem lorsque le Seigneur 
viendra établir son royaume sur la terre à partir de Jérusalem. Et là nous 
comprenons vite en lisant les prophètes que ce sera bien différent. En 
effet Jésus avait expliqué à la Samaritaine que les vrais adorateurs seront 
adorateurs en Esprit et pas dans un lieu, pas plus à Jérusalem que sur le 
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mont Garizim ou autre, mais seulement dans « un lieu spirituel », en 
Esprit. Tout comme le rassemblement des aigles dont Jésus parla dans 
Matthieu 24, lors de l’enlèvement de l’Église, qui n’aura pas lieu dans 
un emplacement physique marqué par le GPS, mais dans un lieu spirituel, 
« là où sera le cadavre », c’est-à-dire là où se trouver la mort avec le 
Seigneur. Or durant le millénium les hommes monteront encore adorer à 
Jérusalem (Michée 4.1). Aujourd’hui l’église vit dans un combat 
perpétuel, le combat de la foi, mais durant le millénium satan sera lié et 
enfermé et ne sera plus là pour tenter les hommes en permanence. Ce 
temps sera inauguré par la fête des cabanes, la dernière des fêtes de 
l’éternel.  

Israël comme l’église sera alors un peuple issu de la véritable Pâque, 
pardonnés et justifiés par le sang de l’agneau de Dieu, la véritable Pâque 
accomplie par Dieu lui-même. Mais l’église est le peuple de la première 
moisson, au printemps, moissonnée à la Pentecôte par le Seigneur lui-
même et rentrée dans son grenier avant l’automne.  

Israël lui sera le peuple de la seconde moisson, moissonné par Dieu à la 
fin des fêtes d’automne.  

Israël est alors comparé aux brebis de Jacob qui seront longtemps dans 
des Cabanes.  

Ainsi la fête des Cabane, dernière fête d’automne sera célébrée par le 
Seigneur lui-même à Jérusalem lors de la délivrance et de la conversion 
du peuple et alors l’alliance sera faite avec Israël, qui demeurera sur la 
terre durant le temps du royaume de Dieu établi sur la terre. 

 Cette fête sera la fête centrale durant le millénium comme le souligne 
Zacharie 14.16-19, chaque année les nations monteront à Jérusalem se 
prosterner pour cette fête. 
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Solidité de cette Alliance 
Le soutien des lois de la Physique 
 Jérémie révéla alors que lorsque le royaume de Dieu viendra sur la terre, 
la nation d’Israël sera alors convertie et sera le soutien des lois de la 
physique.  

 

C’est-à-dire que le monde physique n’aura comme seule et dernière 
utilité que de permettre ce temps du millénium, temps d’établissement 
du royaume de Dieu sur la terre à partir de Jérusalem.   

 
Dans ce temps particulier le temple sera à Jérusalem et le rite de l’alliance 
fixée par Dieu avec son peuple sera en application, ce temps servira à 
l’éducation des nations .  Les lois de la physique, c’est-à-dire l’existence 
et la cohésion de l’univers matériel, seront maintenues pour ce temps, 
temps durant lequel Israël sera encore une nation parmi les nations de la 
terre.  

 
Ainsi nous voyons que la cause première de la matière et de l’univers est 
l’évangélisation des nations qui, menées à la verge de fer, monteront 
chaque année à Jérusalem. Voici ce que déclara Jérémie dans ce sens : 

 
 

Jérémie 31.35  Ainsi parle l'Éternel, qui a fait le soleil pour éclairer le 
jour, Qui a destiné la lune et les étoiles à éclairer la nuit, Qui soulève la 
mer et fait mugir ses flots, Lui dont le nom est l'Éternel des armées : 36 
Si ces lois viennent à cesser devant moi, dit l'Éternel, La race d'Israël 
aussi cessera pour toujours d'être une nation devant moi. 
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En bref Dieu dit : si les lois de la physique cessent alors Israël n’est plus 
une nation, ce qui du point de vue de la logique élémentaire est 
strictement équivalent l’affirmation suivante : 
 
      Si Israël est une nation alors les lois de la physique demeurent 
 
C’est-à-dire que la nation d’Israël, devant moi, cette expression signifiant 
une nation « convertie », cette nation terrestre soutiendra les lois de la 
physique. 
Nous savons que le plan de Dieu étant de réunir toute chose en Jésus : 
 
Éphésiens 1.10  pour le mettre à exécution lorsque les temps seraient 
accomplis, de réunir toutes choses en Christ, celles qui sont dans les 
cieux et celles qui sont sur la terre. 
 
Ce qui est sur la terre (la nation d’Israël) et ce qui est dans le ciel 
(l’Épouse) seront réunis après ces temps du royaume de Dieu et de cette 
alliance dont nous parlons. Cette réunion ne se fera pas sur la terre et que 
donc « à un moment donné » la nation terrestre d’Israël cessera d’être sur 
cette terre, et donc les lois de la physique cesseront.  

 
Et effectivement au chapitre 21 du livre de l’Apocalypse (voir aussi 
Ésaïe 65.17, 2 Pierre 3.13) nous retrouvons Israël et l’Église ensemble 
dans la nouvelle terre affairée avec la Jérusalem descendue du ciel.  

 
Cette nouvelle terre ne sera donc plus gérée par les lois de la physique 
actuelle,  ce qui, avec bien d’autres considérations, nous encourage à 
penser que cette nouvelle terre ne sera plus du tout dans la matière mais 
véritablement dans une autre création. 
 
Le fait qu’Israël sera une nation « devant Dieu » soutiendra les lois du 
monde physique.  

 
Ce qui caractérisera Israël dans ce temps-là c’est sa relation avec son 
Dieu et c’est en ce sens qu’elle sera « devant moi » (dit le Seigneur). 

 



 28 

 Comme l’intercession de l’église aujourd’hui retient, la vie spirituelle 
d’Israël tiendra le monde physique dans son état actuel.  

 
L’épitre aux Hébreux nous apprend que c’est la Parole de Dieu, le Fils, 
qui soutient toute chose et que si Dieu retirait son Esprit tout mourrait 
instantanément. 
 
Corrélation entre l’Esprit et la matière 
Ainsi la position spirituelle de l’église puis d’Israël qui sont attachés à la 
Parole possède un effet direct sur les lois de la nature, sur les lois de la 
physique découvertes par les hommes auxquels Dieu a donné de 
l’intelligence.  

 

Cette réalité qui est un peu cachée dans ces versets de Jérémie fait l’objet 
de la grande découverte récente de la mécanique quantique qui s’occupe 
des lois physiques qui régissent les « objets » très petits, tels que les 
photons (les grains de lumière). 
L’impensable est devenu réalité car les physiciens sont capables d’isoler 
les photons ces grains de lumière et de les lancer un à un et de les 
compter.  

La grande stupeur de la physique aujourd’hui (et depuis plusieurs 
décennies) est que ces petits éléments ont des comportements totalement 
différents suivant que l’homme les observe ou pas.  

C’est-à-dire que la conscience intelligente de leur présence modifie leur 
comportement. Albert Einstein a dépensé beaucoup d’énergie pour 
détruire cette mécanique quantique tant elle lui était insupportable, lui 
qui avait « pulvérisé » la notion du temps qui était, par ses théories, 
devenu une variable personnelle et individuelle (chacun ayant son propre 
temps), lui ne pouvait pas tolérer cette idée que la matière et le monde 
physique ne puissent pas exister en dehors de la présence d’une 
conscience. 
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 La physique par l’observation très minutieuse parvient à voir que le 
monde physique tel que nous le connaissons est « concrétisé » par « l’état 
de conscience » qui l’accompagne.  

Au point qu’aujourd’hui certains physiciens affirment que la matière, le 
monde physique ne peuvent pas exister indépendamment de la 
conscience des hommes. Ces qui établit une corrélation entre l’état de 
conscience et le comportement des énergies qui régissent cette matière si 
mystérieuse. Nous savions déjà que si Dieu retirait son Esprit toute vie 
succomberait immédiatement : 

Job 34.13 Qui l'a chargé de gouverner la terre ? Qui a confié l'univers à 
ses soins? 14 S'il ne pensait qu'à lui-même, S'il retirait à lui son esprit et 
son souffle, 15 Toute chair périrait soudain, Et l'homme rentrerait dans 
la poussière. 

Mais en fait nous découvrons qu’il y a plus que les seules chairs qui 
soient maintenues en vie par l’Esprit de Dieu, par son « état de 
conscience » (pour reprendre les termes des physiciens de la mécanique 
quantique), mais toute chose (Hébreux 1), et Jérémie explique que dans 
ce temps du millénium, c’est la nation d’Israël, placée dans son état de 
conscience éveillée devant l’œuvre du créateur qui tiendra le monde 
physique, et nous comprenons que le but sera alors qu’Israël durant ce 
règne terrestre de Jésus sera un instrument de bénédiction pour toutes les 
nations, c’est-à-dire l’ultime moyen de salut déployé dans le monde. 

L’œuvre et les plans de Dieu sont insondables 
En un sens Dieu nous avertit, ne cherchez pas à comprendre avec votre 
petit cerveau. En paraphrasant à l’extrême c’est comme si le Seigneur 
nous disait « votre cerveau est très suffisent pour saisir le salut en Jésus-
Christ. Pour le reste de mon œuvre cela vous dépasse structurellement ». 
Et l’argument développé est alors le suivant : 
 
« Si les choses que je fais étaient compréhensibles pour vos petites têtes, 
alors il n’y aurait rien de profond, il n’y aurait que des faits simples et 
dans cette hypothèse mensongère de la réalité, alors Israël, au vu de ce 
qu’il avait fait contre Dieu, Israël devrait être définitivement rejeté.  
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Raisonnement que tinrent bien des hommes dans l’histoire, et le monde 
musulman chiite en particulier. Mais en fait toutes les causes profondes 
nous échappent ; pour les cieux et la terre, et donc à fortiori pour Israël : 
 
Jérémie 31.37 Ainsi parle l'Éternel : Si les cieux en haut peuvent être 
mesurés, Si les fondements de la terre en bas peuvent être sondés, Alors 
je rejetterai toute la race d'Israël, A cause de tout ce qu'ils ont fait, dit 
l'Éternel.  
 
 
Ainsi dans sa souveraineté Dieu rétablira Israël et Jérusalem et n’a pas 
besoin que nous en comprenions la raison , mais Dieu dit  

 
« vous le comprendrez dans la suite des temps »  
(Jérémie 23.20 et 30. 24 ) 
 
Décision de rétablissement 
 
Jérémie 31.38 Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, Où la ville sera 
rebâtie à l'honneur de l'Éternel, Depuis la tour de Hananeel jusqu'à la 
porte de l'angle. 39 Le cordeau s'étendra encore vis-à-vis, Jusqu'à la 
colline de Gareb, Et fera un circuit du côté de Goath. 
 
 40 Toute la vallée des cadavres et de la cendre, Et tous les champs 
jusqu'au torrent de Cédron, Jusqu'à l'angle de la porte des chevaux à 
l'orient, Seront consacrés à l'Éternel, Et ne seront plus à jamais ni 
renversés ni détruits. 
 
Ce rétablissement concernait donc celui de l’établissement du royaume. 
Nous avons déjà médité sur le fait que ces paroles étaient facilement 
interprétables dans le sens d’une réalisation immédiate, dès le retour de 
captivité après les 70 ans de déportation… 

 
mais nous connaissons la suite, cela n’arriva pas après le premier retour 
des juifs à Jérusalem du temps de Esdras, Néhémie, Josué et Zorobabel 
ca tout fut détruit à nouveau en l’an 70 
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Jérémie enfermé durant le siège de Jérusalem 
Une année avant la chute de Jérusalem Sédécias avait fait emprisonner 
Jérémie à côté de son palais, histoire de « l’avoir sous la main » : 

Jérémie 32.1 La parole qui fut adressée à Jérémie de la part de l'Éternel, 
la dixième année de Sédécias, roi de Juda.-C'était la dix-huitième année 
de Nebucadnetsar. 
2 L'armée du roi de Babylone assiégeait alors Jérusalem; et Jérémie, le 
prophète, était enfermé dans la cour de la prison qui était dans la 
maison du roi de Juda.  
 
Le roi l’avait fait enfermer parce qu’il prophétisait contre lui. C’était 
doublement stupide car si Dieu parlait par Jérémie alors pourquoi ne pas 
l’écouter, et s’il ne parlait par Dieu alors pourquoi ne pas l’éloigner pour 
qu’il ne démoralise pas les troupes. 
En fait cela montrait que dans le fond Sédécias savait que Jérémie parlait 
de la part de Dieu mais son orgueil était trop grand pour lui permettre de 
faire demi-tour. Et il y avait peut-être aussi un sentiment profond que 
Dieu finirait par se repentir de ses décisions par égard à la détermination 
du roi. 
 
Jérémie 32.3 Sédécias, roi de Juda, l'avait fait enfermer, et lui avait dit : 
Pourquoi prophétises-tu, en disant : Ainsi parle l'Éternel : Voici, je livre 
cette ville entre les mains du roi de Babylone, et il la prendra; 4 Sédécias, 
roi de Juda, n'échappera pas aux Chaldéens, mais il sera livré entre les 
mains du roi de Babylone, il lui parlera bouche à bouche, et ses yeux 
verront ses yeux; 5 le roi de Babylone emmènera Sédécias à Babylone, 
où il restera jusqu'à ce que je me souvienne de lui, dit l'Éternel; 

 
 si vous vous battez contre les Chaldéens, vous n'aurez point de succès. 
Jérémie acheta un champ dans sa ville 
Alors que la défaite était annoncée Dieu demanda à Jérémie d’acheter un 
champ dans sa ville pour montrer qu’il y avait un avenir à Anathoth : 
 
 Jérémie 32.6 Jérémie dit : La parole de l'Éternel m'a été adressée, en 
ces mots : 7 Voici, Hanameel, fils de ton oncle Schallum, va venir auprès 
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de toi pour te dire : Achète mon champ qui est à Anathoth, car tu as le 
droit de rachat pour l'acquérir. 
 
Investir dans le royaume 
Jérémie acheta pendant le siège militaire  
Jérémie 32.24 Voici, les terrasses s'élèvent contre la ville et la menacent; 
La ville sera livrée entre les mains des Chaldéens qui l'attaquent, 
Vaincue par l'épée, par la famine et par la peste. Ce que tu as dit est 
arrivé, et tu le vois.  
 
Néanmoins 
32.25 Néanmoins, Seigneur Éternel, tu m'as dit : Achète un champ pour 
de l'argent, prends des témoins... Et la ville est livrée entre les mains des 
Chaldéens ! 
 
26 La parole de l'Éternel fut adressée à Jérémie, en ces mots : 27 Voici, 
je suis l'Éternel, le Dieu de toute chair. Y a-t-il rien qui soit étonnant de 
ma part?  
 
 

 


